
Las coincidencias de las revoluciones argelina (1954-1962) y cubana (1953-1959) y sus alcances

The coincidences of the Algerian (1954-1962) and Cuban (1953-1959) revolutions and the scope.

Naab Lahouaria¹ *

Université Oran2 Mohamed Ben Ahmed. Algeria

naab.houaria2@gmail.com

Laboratorio: Langues, Littérature et Civilisation/Histoire en Afrique (LLCHA)

Boukraa Sayah Djelloul Farida

farida.boukraa@yahoo.fr

Laboratorio: Langues, Littérature et Civilisation/Histoire en Afrique (LLCHA)

Recibido: 19/03/2024; Aceptado: 09/05/2024, Publicado: 01/06/2024

Resumen

Esta investigación se propone examinar la evolución de las revoluciones argelina (1954-1962) y cubana (1953-1959), investigar las similitudes y conexiones entre estos movimientos revolucionarios de gran envergadura, y analizar su repercusión en otras luchas y dinámicas de resistencia a nivel global. Se profundizará en sus implicaciones ideológicas, enfoques y métodos de lucha, con un énfasis en cómo estos procesos influyeron específicamente en otros movimientos de liberación. Se prestará especial atención a la interconexión entre estos dos movimientos revolucionarios, destacando la importancia de sus relaciones históricas y sus efectos en la difusión de ideologías, objetivos y perspectivas revolucionarias.

Palabras clave: FLN, ideología revolucionaria, impacto de las revoluciones, revolución argelina, relaciones históricas entre Argelia y Cuba, FLN, Solidaridad, Revolución cubana.

Abstract

This research aims to examine the evolution of the Algerian (1954-1962) and Cuban (1953-1959) revolutions, investigate the similarities and connections between these large-scale revolutionary movements, and analyze their impact on other struggles and resistance dynamics at the national level global. It will delve into its ideological implications, approaches and methods of struggle, with an emphasis on how these processes specifically influenced other liberation movements. Special attention will be paid to the interconnection between these two revolutionary movements, highlighting the importance of their historical relationships and their effects on the dissemination of revolutionary ideologies, objectives and perspectives.

Key Words: Algerian Liberation war, Cuba Revolution. FLN, international relations between Algeria and Cuba, impact of revolutions, ideology of revolutions, solidarity

* Corresponding Author **Naab Lahouaria**

ملخص:

يهدف هذا البحث إلى دراسة تطور الثورتين الجزائرية (1954-1962) والثورة الكوبية (1953-1959)، والتحقيق في أوجه التشابه والارتباط بين هذه الحركات الثورية واسعة النطاق وتحليل تأثيرها على النضالات الأخرى وديناميكيات المقاومة على المستوى الوطني. وسوف يتعمق في مضامينها الأيديولوجية ومناهجها وأساليبها في النضال مع التركيز على كيفية تأثير هذه العمليات على وجه التحديد على حركات التحرر الأخرى. وسيتم إيلاء اهتمام خاص للترابط بين هاتين الحركتين الثورتين مع تسليط الضوء على أهمية العلاقات التاريخية بينهما وتأثيرها على نشر الأيديولوجيات والأهداف ووجهات النظر الثورية.

الكلمات المتاحية:

تأثير الثورات جبهة التحرير الوطني الأيديولوجية الثورية الثورة الكوبية وجزائرية العلاقات التاريخية بين الجزائر وكوبا التضامن

1. Introducción

La Revolución argelina y la cubana, cada una con su propia singularidad cultural y psicológica, así como dimensiones regionales e internacionales, son consideradas entre las más destacadas en el mundo. Ambas surgieron en respuesta a la injusticia, la esclavitud y diversas formas de dominación colonial. Uno de sus objetivos principales fue la restauración del Estado en Argelia, que había sido destruido por el colonialismo francés, mientras que en el caso cubano, se centró en derrocar la dictadura de Batista.

Este artículo tiene como propósito analizar las similitudes y diferencias entre estos dos procesos revolucionarios, a pesar de su considerable distancia geográfica. A medida que se cumplen sesenta años desde el inicio de la Revolución argelina y cincuenta y siete años desde la cubana, resulta pertinente identificar las particularidades de cada uno.

El objetivo principal de esta investigación es comprender y evaluar la influencia de estos movimientos tanto en el ámbito ideológico-político como en su dimensión práctica. También nos interesa sintetizar los aspectos más destacados de su proyección histórica y su influencia actual en otros movimientos y procesos a nivel internacional, incluyendo Argelia, Cuba y América Latina. Además, buscaremos identificar las discrepancias entre ambas experiencias.

Dado el objeto de estudio de esta investigación y los objetivos que hemos fijado, consideramos que lo más oportuno es plantear dos hipótesis interrelacionadas -una de contenido teórico y otra con una vertiente práctica resultante de aplicar la anterior a un caso concreto-, que quedan enunciadas de la siguiente forma:

- Las Revoluciones de alcance juegan un papel muy relevante en el escenario internacional.
- Las dos Revoluciones argelina y cubana, a lo largo de sus más de cinco décadas, por razones históricas, políticas, socioeconómicas y de sucesivos contextos internacionales, han tenido una influencia de alcance mundial en diversos ámbitos (ideológico-político, respecto a partidos políticos, organizaciones sociales, otros gobiernos, organizaciones internacionales, etc).

Por consiguiente el valor y el interés del tema nos estimulan a descubrir y dar a conocer sus orígenes, características, objetivos, sus perspectivas haciendo una lectura sobre lo estudiado del tema por parte de historiadores extranjeros y argelinos. En efecto, para llevar mejor acabo nuestra investigación, planteamos la siguiente problemática: ¿En qué consiste dichos procesos y cómo se determina su forma y naturaleza? Y ¿Cuáles son las consecuencias

de ambas revoluciones? De este modo, aplicamos un método descriptivo analítico para una mejor interpretación de datos y resultados.

2. El Contexto Socioeconómico De La Revolución Argelina 1954-1962

A diferencia de otras colonias europeas, Argelia logró su independencia después de una dura batalla de más de siete años contra la metrópoli y, finalmente, contra la minoría de colonos franceses. Argelia obtuvo su independencia de manera bélica en lugar de mediante un proceso evolutivo típico. La guerra colonial amenazó la estabilidad del régimen republicano francés. En los últimos años, el "problema argelino" ha tenido un impacto significativo en la vida política francesa, incluyendo partidos políticos, grupos de presión y la opinión pública. En el momento en que el Gobierno francés decidió implementar la política de "autodeterminación" debido a la inevitable descolonización, la extrema derecha, tanto en las ciudades como en Argelia, mostró su tradicional postura.

Por un lado, se encuentra la difícil situación que experimentó Argelia como resultado de la destructiva política impuesta por los colonizadores franceses. Esta estrategia colonial condujo a la gran mayoría de la población argelina a sumirse en condiciones de miseria, pobreza, analfabetismo y desigualdades sociales extremas. Estas adversidades llevaron a la población a respaldar la noción de una resistencia armada contra cualquier forma de presencia francesa en Argelia. Tal como Bennoune señaló en ese momento, el analfabetismo se destacaba como el principal obstáculo a superar:

Uno de los principales obstáculos para el desarrollo del país después de la independencia fue la alta tasa de analfabetismo entre la población. En 1944, sólo el 8,8% de los niños argelinos en edad escolar estaban escolarizados, cifra que descendió al 14,6% en 1954. En 1961, sólo 300.500 niños argelinos asistían a la escuela... No es de extrañar que en 1966, cerca de 6 millones de argelinos mayores de edad de diez eran completamente analfabetos¹

En el mismo contexto, la autora Patricia, M, Lorcin por su parte, describió la situación con lo siguiente:

“La tasa de alfabetización nunca alcanzó su nivel anterior a la colonización durante los 132 años de colonización. En 1962, en el momento de la independencia, la tasa de analfabetismo todavía era notablemente alta: el 85% de la población”²

En este sentido, se entiende que a los dos autores subrayan la difícil situación educativa que enfrentó Argelia después de su independencia, con tasas bajas de escolarización y altos niveles de analfabetismo, lo que probablemente tuvo un impacto negativo en el desarrollo social y económico del país en esos años.

De un lado, tenemos que señalar, que en los años 1961-62 Cuba dio ayuda a Argelia que no tenía nada que ver con el conflicto este-oeste. Sus raíces eran anteriores al triunfo de la Revolución cubana, y venían de la identificación de un gran número de cubanos con la lucha del pueblo argelino. Como apunta muy bien Roberto González Gómez:

Entre la revolución argelina y la cubana se produjo un vínculo muy estrecho, un especie de "hermandad espontánea", al nivel popular, desde antes de 1959, porque ambas se producían paralelamente, el pueblo el pueblo se identificó con la lucha argelina, como no volvería a ocurrir hasta quizás la revolución nicaragüense. A esto contribuyó mucho la prensa cubana de entonces, opositora a Batista como la revista *Bohemia*”³

Como no se podía atacar el régimen en momentos de censura de prensa, se divulgaba mucho la lucha revolucionaria en Argelia, las acciones armadas del FLN, la tortura el ajusticiamiento de soplones o esbirros de los franceses,

2.1. Proceso Ideológico De Argelia Pre ‘independencia

La búsqueda de la independencia nacional es uno de los elementos fundamentales de la revolución argelina, oficialmente iniciada en 1954. Sin embargo, a medio plazo, debido a las repercusiones diplomáticas de la guerra total y a la ideología de sus líderes, evolucionará no solo como una "revolución nacional", sino también como una "revolución social". La idea de la asimilación cultural de las minorías en Francia provocará una reacción ideológica revolucionaria entre los líderes, quienes suelen formarse en las ciudades. La incapacidad para lograr la independencia basada en valores democrático-liberales conducirá al surgimiento de una nueva ideología mejor adaptada a la realidad argelina y, sobre todo, más acorde con los valores democrático-liberales.

A partir de 1956, se produjo un cambio significativo en la dinámica política argelina, marcado por crisis internas y una evolución desde la radicalización política, independentista y liberal hacia una radicalización socioeconómica. El proceso hacia la independencia política tuvo su punto de partida con la proclamación del 1 de noviembre de 1954, difundida por el Frente de Liberación Nacional (FLN) en todo el territorio de Argelia. Esta declaración de 1954 delineó tres principios fundamentales que guiaron las negociaciones con Francia y la visión de establecer un Estado argelino "democrático y social":

- a) El reconocimiento de la nacionalidad argelina por una declaración oficial francesa, abrogando todas las disposiciones que hicieron de Argelia una colonia francesa.
- b) Apertura de negociaciones con los representantes del pueblo argelino y sobre la base del reconocimiento de la soberanía argelina.
- c) La creación de un clima de confianza, mediante la liberación de los detenidos políticos (MOUREAUX, 1962:12.13)

Por lo tanto, la fase inicial, caracterizada por el nacionalismo y el conflicto armado, evolucionó en 1956 hacia lo que se conoce como la destacada "plataforma del valle de Summam". Como señala acertadamente M. Bedjaoui, durante este periodo de clandestinidad y en medio del desarrollo de la guerra, surgieron instituciones originales que se moldearon según las necesidades de la situación, siendo denominadas como "instituciones de guerra". » (BEDIAOUI: 1961: 84).

La "plataforma de Summam", celebrada el 20 de agosto de 1956, puede ser considerada como el congreso doctrinal del Frente de Liberación Nacional (F.L.N.), y en consecuencia, los puntos aprobados en ella servirán como los fundamentos ideológicos de la revolución argelina. Este documento no solo delineó los objetivos militares, políticos y socioeconómicos de la revolución, sino que también estableció los rasgos generales del futuro Estado argelino. La Constitución de 1963 hace referencia explícita a este programa en su preámbulo, afirmando que la fidelidad a la plataforma ideológica de Trípoli equivale a la fidelidad a la revolución argelina. Entre los objetivos aprobados por los congresistas se encontraban:

La estrategia consistía en debilitar al ejército francés, desmontar la economía colonialista, lograr el aislamiento político y diplomático de Francia, y sobre todo, internacionalizar el conflicto colonial mediante el desarrollo de la insurrección, lo que conferiría al Ejército de Liberación Nacional (A.L.N.) el estatus de "combatiente" a nivel internacional. Además, se establecieron las bases para la paz, ampliando las propuestas formuladas en 1956, reconociendo al F.L.N. como la única organización representativa del pueblo argelino y la única autorizada para llevar a cabo negociaciones. » (MOUREAUX1962:15).

Es crucial destacar que en el período previo a la independencia, emergieron tres instituciones con legitimidad legal: el F.L.N. (Frente de Liberación Nacional), el C.N.R.A. (Consejo Nacional de la Revolución Argelina) y el G.P.R.A. (Gobierno Provisional de la República Argelina). Estas entidades militares exhiben atributos particulares que influirán en el diseño del futuro régimen político delineado por la Constitución de 1963.

2.2. Período De Transición e Independencia

La Guerra de Argelia fue un conflicto internacional durante la Guerra Fría, con la participación activa de países árabes vecinos y el respaldo de naciones "no alineadas" como las de la Conferencia de Bandung. Trascendió las fronteras de la política interna francesa, a pesar de los intentos tardíos de las autoridades francesas por considerarla un problema interno. Fue una guerra con múltiples dimensiones, incluyendo enfrentamientos entre franceses y argelinos, con la participación de grupos como los musulmanes pro franceses (harkis). Concluyó con la independencia de Argelia, pero dejó profundas heridas, con un saldo de medio millón de muertos. (STORA BENJAMIN, 2004:90).

En la misma línea, la prolongación del conflicto bélico tendrá repercusiones significativas en el panorama político francés. La cuestión de la Argelia francesa comienza a perder relevancia, salvo para grupos extremistas como la OAS. El general De Gaulle introdujo el principio de autodeterminación el 16 de septiembre de 1959, siendo aprobado por el Parlamento el 8 de enero de 1961 y ratificado por el pueblo francés en un referéndum en la misma fecha. En 1960, De Gaulle mismo anticipaba la eventual existencia de una República Argelina. » (MOUREAUX, 1962:31).

Ciertamente, el cambio de política conlleva de manera inmediata el inicio de negociaciones, las cuales culminan en una serie de acuerdos. El primero de estos acuerdos, conocido como el "cese al fuego", fue alcanzado el 18 de marzo de 1962. Los "acuerdos de Evian", como se les conoce, delinean los principales objetivos perseguidos por el FN, incluyendo:

:

- 1) Negociaciones con el F. L. N., que aparece como el garantizador de los acuerdos de cooperación.
- 2) Integridad del territorio argelino, comprendido el Sahara.

3) Unidad del pueblo argelino y negativa a todo estatuto privilegiado de la minoría europea en Argelia⁴

Durante el discurso del presidente del G.P.R.A, Benkheda, se destacó que los acuerdos de Evian estaban en sintonía con los "principios de la revolución argelina"⁵.

En marzo de 1962, Argelia celebró un referéndum de autodeterminación que resultó abrumadoramente a favor de la independencia, con el 91.23% de los votos a favor del "sí" y apenas un 1% en contra. Charles de Gaulle anunció los resultados el 3 de julio, y dos días después, el GPRA oficializó la independencia. Sin embargo, este evento desencadenó una ola de violencia en los barrios europeos de las ciudades argelinas, especialmente en Orán, con un saldo de 3080 personas desaparecidas, de las cuales solo 868 fueron localizadas (DROZ B. y LEVER, E, 1982:80).

3. La dimensión internacional de la guerra argelina

Como hemos reiterado anteriormente, la Guerra de Argelia tuvo lugar a través de la diplomacia internacional. Desde que el FLN comenzó a luchar contra el orden colonial en 1954, sus líderes creían en que el contexto global, en lugar de las armas, sería suficiente para lograr su objetivo. Durante el conflicto, el FLN realizó una intensa campaña internacional para obtener apoyo externo, principalmente del mundo árabe y de los países en vías de desarrollo. Además, la acción diplomática de los nacionalistas fue doblemente significativa porque se situó en el contexto de la Guerra Fría y obligó a sus distintos actores a pronunciarse sobre su causa, lo que de forma colateral contribuyó al reordenamiento de las relaciones internacionales

3.1. El Impacto de la Revolución argelina en las Relaciones Internacionales

Uno de los mayores logros del Frente de Liberación Nacional (FLN) radicó en su capacidad para comprender la trayectoria de los eventos internacionales después de la Segunda Guerra Mundial. Esta comprensión hábil le permitió unirse de manera efectiva a la ola de descolonización que se extendió por el Tercer Mundo, aprovechar la Guerra Fría como un medio para presionar a Francia frente a Estados Unidos y utilizar la plataforma de la ONU para obtener apoyo para su causa.

Asimismo, las consecuencias de la participación argelina en los asuntos políticos globales fueron notables. Fue precisamente el recrudecimiento de la cuestión argelina lo que llevó a Francia a conceder la independencia a los protectorados de Marruecos y Túnez, y aceleró la descolonización del África subsahariana. Además, la determinación de poner fin a los apoyos externos a los argelinos fue un factor clave en la intervención francesa en la crisis de Suez. La guerra también catapultó a De Gaulle al poder, quien inició la retirada de tropas de la OTAN en represalia al rechazo de Estados Unidos de respaldar a Francia en el conflicto argelino. En este sentido, según la perspectiva de Jeffrey James Byrne, se puede afirmar que Argelia desempeñó un papel esencial en la historia de la posguerra mundial. (BYRNE, J, J, 2012: 657-658).

Ciertamente, la guerra reveló y agudizó las discrepancias de intereses y actitudes entre Washington y París, las cuales fueron hábilmente aprovechadas por la diplomacia del FLN. Los estadounidenses percibían que las crisis en el mundo colonial desviaban recursos de la lucha contra el comunismo, lo que resultó en una falta de simpatía y paciencia hacia los esfuerzos de sus aliados franceses por mantener su imperio. En contraste, los franceses miraban con desconfianza a unos Estados Unidos que amenazaban con reemplazar la influencia francesa en la región y apropiarse de los recursos energéticos del Sahara. Los

estadounidenses se embarcaron en un juego complicado al proporcionar asistencia financiera y militar a los franceses para no perder un aliado, al mismo tiempo que procuraban evitar que los nacionalistas argelinos cayeran bajo la influencia soviética. (CONNELLY, 2011:132-133).

Asimismo, el FLN desempeñó un papel clave en el surgimiento del movimiento "tercer-mundista", destacando su participación en la conferencia afro-asiática de Bandung en 1955, donde se emitió una declaración de respaldo a la causa argelina. Seis años después, el GPRA obtuvo reconocimiento como Estado soberano en la conferencia de los países no alineados en Belgrado. Estos eventos resaltan el compromiso de los líderes del FLN con la "revolución global" de las décadas de 1950-1960, como lo expresó Ben Bella ante la ONU en 1962.

De igual modo, Argelia está aliada a un conjunto de familias espirituales que, por primera vez en Bandung, han reconocido el destino común que les une" (BYRNE, J, J, 2012:660). En esa línea, el país ya independizado siguió con su compromiso internacionalista, codeándose con los dirigentes cubanos, chinos, yugoslavos o africanos, y presionando diplomáticamente para favorecer la descolonización del África subsahariana. Además, Argelia se convirtió en un refugio de muchos revolucionarios del mundo entero, (BYRNE, J, J, 2012:661-663).

En resumidas palabras, la guerra de Argelia fue altamente violenta, resultando en un considerable número de muertes y heridas debido a la crueldad del colonizador francés. La precisión de las cifras de víctimas es cuestionable, ya que algunos historiadores han empleado cifras mitificadas respaldadas por la fe y la autoridad, lo que ha generado confusiones y errores en el recuento de los fallecidos(PERVILLÉ, G, 2004:694-716).

En nuestra investigación, utilizamos como base los datos proporcionados por Benjamin Stora y Gilbert Meynier. De acuerdo con Stora, la cifra aproximada más creíble se sitúa alrededor de 500,000 fallecidos, siendo la mayoría de ellos argelinos. Este número aumentaría si se consideran las víctimas de los meses posteriores a la independencia, resultado de las tensiones internas en el FLN y las represalias contra europeos y harkis. (STORA, B, 2004:90). Cabe mencionar también, que esta guerra saldó con importantes pérdidas materiales, y tuvo un alto coste material: Desplazamiento masivo de poblaciones, empobrecimiento generalizado del campo, destrucción económica.

En el ámbito internacional, como mencionamos anteriormente, Argelia desempeñó un papel destacado en el movimiento de países no alineados, contribuyendo significativamente a los procesos de descolonización en África. La independencia de Argelia también tuvo repercusiones inmediatas a nivel global, manifestándose en el conflicto fronterizo con Marruecos. La denominada guerra de las Arenas en 1963 fue caracterizada por una serie de enfrentamientos entre las fuerzas marroquíes y argelinas, desencadenados por la disputa de una franja de territorio en la frontera sur de ambos países, específicamente en la región del Sahara.

En resumen, La descolonización de Argelia fue un evento crucial en la historia contemporánea por varias razones. Primero, condujo a la creación de un nuevo Estado que reflejaba las aspiraciones nacionales del pueblo argelino. Segundo, desempeñó un papel fundamental en la desintegración del imperio francés, desencadenando una crisis política que llevó a la adopción de una nueva Constitución, la V República, y al regreso al poder del general De Gaulle. Tercero, la guerra de Argelia tuvo implicaciones internacionales, con la participación indirecta de potencias como Estados Unidos, China y Egipto. Además, La causa argelina consolidó la solidaridad entre las naciones del Tercer Mundo y fue un faro inspirador para múltiples movimientos nacionales y anticoloniales.

4. Contexto sociopolítico de la revolución cubana

Desde los albores del siglo XIX, los Estados Unidos han buscado la incorporación de Cuba a su territorio. La isla caribeña ha vivido bajo la constante amenaza de su poderoso vecino, que ha negado su derecho a la soberanía y ha cuestionado su aspiración a la independencia. A pesar de ser la última colonia española en el continente en liberarse de la opresión ibérica, tras más de treinta años de lucha liderada por figuras como Carlos Manuel de Céspedes y José Martí, los esfuerzos de Cuba fueron frustrados en 1898 por la intervención militar de Washington. Esta acción estuvo destinada a impedir la búsqueda de libertad por parte de los cubanos y a tomar control del país. La primera bandera que ondeó en el cielo de Santiago de Cuba, epicentro de las luchas revolucionarias, después de que la ciudad fuera liberada de las tropas españolas, no fue la de la estrella solitaria de los mambises, sino la del nuevo invasor proveniente del Norte. Este acto dejó una profunda marca en la memoria colectiva de los habitantes de la isla, quienes no olvidarían esta afrenta. (HENRY ADAMS, 1980:102).

En el contexto marcado por humillaciones y frustraciones, se sitúan los antecedentes de la Revolución Cubana de 1959, liderada por Fidel Castro. Los cubanos aspiraban a liberarse de la influencia estadounidense, tomar control de su destino y aprovechar sus recursos. La búsqueda de independencia genuina, justicia social y equidad en la distribución de riquezas impulsó el movimiento insurreccional que derrocó a Fulgencio Batista y dio forma al proyecto de transformación socioeconómica más radical en la historia de América Latina (JEFFERSON, Thomas, 1823).

Carlos Alsogaray señala que la grave situación de la Isla a principios de los años cincuenta fue resultado de la crisis estructural del modelo político-económico neocolonial establecido desde 1902, agravada por la corrupción de gobiernos sucesivos surgidos de elecciones poco fiables. A pesar de ello, en las elecciones programadas para 1952, existía la esperanza de que el Partido del Pueblo Cubano (Partido Ortodoxo) saliera victorioso, pero esta esperanza se vio frustrada el 10 de marzo por el golpe de Estado del general Fulgencio Batista (Alzugaray, 1998: 30-33). Se inició un período de terror, autoritarismo y sumisión sin precedentes a los intereses estadounidenses, que también estuvo influenciado por el macartismo y la Guerra Fría a nivel internacional. La recesión provocada por la caída de los precios del azúcar en el mercado mundial entre 1952 y 1954 afectó a Cuba desde el inicio de la dictadura. (GUERRA y MALDONADO, 2009: 28-30).

3.1. Ideología y Objetivos De La Revolución Cubana

La Revolución Cubana, ocurrida entre 1953 y 1959, fue un proceso político y social encabezado por Fidel Castro y el Movimiento 26 de Julio. Las razones que impulsaron a un grupo de jóvenes a alzarse en armas contra el régimen establecido en Cuba han sido objeto de debate entre los estudiosos del tema. En este caso, el historiador cubano Sergio Guerra Vilaboy, profesor titular de la Universidad de La Habana, considera que otros factores fueron la incomodidad popular ante la creciente corrupción política, "quizás la mayor de la América Latina del momento" y "la enorme penetración" del capital estadounidense, que asfixiaba el crecimiento de una burguesía autóctona.

Mientras, según Michael Bustamente, profesor de Historia en la Universidad Internacional de Florida, el movimiento que llevó a Fidel Castro al poder fue parte de un proceso de "conciencia política" particular en Cuba, influenciado por una serie de "revoluciones" anteriores que marcaron la historia de la isla. En la historiografía castrista, se ha enfatizado a lo largo del tiempo los "males sociales" que, según esta perspectiva,

impulsaron la insurrección. Estos problemas se atribuyen principalmente a la llamada "pseudo-república", que abarca desde la independencia de Cuba en 1898 hasta 1959.

Entonces, la revolución es sin embargo, primero, una guerra colonial. Así la define el Che en una entrevista realizada el 18 de abril de 1959 en Habana: “*La Revolución cubana no es una revolución de clase, es movimiento de liberación que derrocó un gobierno dictatorial y tiránico*” (CHE GUEVARA, 2007:112).

En otras palabras, La Revolución no se originó a partir de una acción masiva espontánea. El éxito clave de la dirección revolucionaria radicó en su capacidad para comprender las necesidades del pueblo cubano. En lugar de enfocarse en objetivos democráticos y liberales que resultaban abstractos para el campesinado y el proletariado rural, se adoptó una bandera que representaba la solución a sus necesidades más apremiantes.

En el contexto económico, la implementación de la reforma agraria situó a la revolución en una confrontación directa con el imperialismo, dado que este último era el principal perjudicado por las expropiaciones de tierras. Las medidas posteriores adoptadas por la revolución fueron respuestas directas a las agresiones del imperialismo, enfocadas principalmente en abordar el problema agrario, la industrialización, la vivienda, el desempleo, la educación, la salud del pueblo y la democracia política. Guevara dejó claro el objetivo de la Revolución en Cuba:

Estamos buscando algo nuevo, que permita una identificación perfecta entre el gobierno y el conjunto de la comunidad, lo que se adapte a las necesidades especiales del Socialismo y evite todo lo posible los lugares comunes de la democracia burguesa (como las cámaras parlamentarias), nos ha refrenado el temor a que cualquier formalización pudiera hacernos perder la vista. La aspiración revolucionaria última y la más importante, ver al nombre liberado de la alienación. (CHE GUEVARA, 2007:50).

Al leer este fragmento, entendemos que expresa la búsqueda de una forma de gobierno que sea verdaderamente compatible con los principios socialistas y que evite las estructuras convencionales que se consideran inherentes a la democracia burguesa, con un enfoque particular en mantener viva la aspiración revolucionaria.

Así pues, destacamos que la Revolución Cubana representa un proceso revolucionario, se basa principalmente en un plan bien encaminado, bien organizado y bien ejecutado, lo que atrae mucho es el cambio fundamental en todos los niveles, político, económico y social, con el esfuerzo de los grandes líderes entre ellos: Fidel Castro, Raúl Castro, Che Guevara.

Desde su origen, este proceso surgió arraigado en una tradición histórica e ideológica nacional que perduró en la memoria colectiva del pueblo cubano. Su programa abrazaba las demandas sociales, políticas y éticas de aquellos en las capas más desfavorecidas, quienes anhelaban justicia, alimento y sed de derechos. Desde sus inicios, fue un discurso revolucionario que no disimulaba su objetivo de forjar un nuevo orden social, más equitativo y humano, lo cual representaba una postura radical en un país subdesarrollado. Este discurso convocaba a todos los cubanos a participar en la construcción de un nuevo futuro.

Más bien, analizamos en profundidad los objetivos de este proceso revolucionario, que lo presentamos a continuación como sigue:

-Derrocamiento de la dictadura de Fulgencio Batista: El régimen de Fulgencio Batista, que gobernó Cuba desde 1952, fue considerado corrupto y represivo. La Revolución Cubana buscaba derrocar a Batista y establecer un gobierno más democrático y justo.

-Justicia social y distribución equitativa de la riqueza: La revolución tenía como objetivo abordar las desigualdades sociales y económicas en Cuba. Se buscaba una redistribución de la tierra y la riqueza para beneficiar a los sectores más empobrecidos de la sociedad cubana.

-Independencia y soberanía nacional: La Revolución Cubana tenía como objetivo lograr la independencia y la soberanía de Cuba, liberándola de la influencia extranjera, especialmente de los intereses estadounidenses que habían tenido una presencia significativa en la isla.

-Eliminación de la influencia imperialista: Fidel Castro y sus seguidores buscaban poner fin a la influencia extranjera, particularmente de los Estados Unidos, en los asuntos internos de Cuba. Esto incluía la oposición a las intervenciones y políticas que consideraban neocoloniales.

-Desarrollo de un sistema socialista: A medida que la revolución progresaba, se declaró la naturaleza socialista del proceso. Cuba se convirtió en un estado socialista con una economía planificada y la nacionalización de importantes industrias y recursos.

-Educación y salud para todos: La revolución cubana puso un fuerte énfasis en la educación y la atención médica para todos los ciudadanos. Se llevaron a cabo programas masivos de alfabetización y se establecieron sistemas de salud pública que aún son elogiados en la actualidad.

En resumen, es crucial destacar que la Revolución Cubana ha sido objeto de controversia y ha suscitado opiniones encontradas. Mientras que algunos la perciben como un proceso que logró avances significativos en términos de justicia social y soberanía nacional, otros critican las limitaciones a las libertades individuales y los desafíos económicos que ha enfrentado Cuba a lo largo del tiempo.

Conclusión

En conclusión, tras analizar a fondo las Revoluciones argelina y cubana, examinando sus influencias, consecuencias y las diversas perspectivas de los autores consultados, llegamos a las siguientes conclusiones:

Tanto la revolución argelina como la cubana emergieron como eventos inevitables en respuesta a la opresión y crueldad del colonialismo y el imperialismo francés. Estas luchas

dejaron una marca perdurable, tanto en sus respectivas regiones como en todo el globo, evidenciando una clara confluencia entre ambas revoluciones. Además, es notable que la situación de ambos países antes de sus respectivas revoluciones en 1954 y 1959 estuvo caracterizada por una presión intensa en todos los ámbitos. Desde un punto de vista político, se destacó la rebelión del pueblo argelino contra el dominio colonial francés, mientras que en América Latina, los cubanos se alzaron contra el régimen dictatorial y autoritario de Batista, así como contra la arraigada corrupción. Esto resalta la similitud de objetivos entre ambas revoluciones.

Deducimos, que en esta investigación, nos ha cautivado profundamente el significado de la ideología revolucionaria para ambos países. Ambas revoluciones surgieron de una arraigada tradición histórica e ideológica nacional que perduró en la memoria de sus pueblos. Se establecieron sólidos lazos entre las revoluciones argelina y cubana, especialmente en los años inmediatamente posteriores a la independencia de Argelia de Francia. Durante ese período, se desarrolló una colaboración estrecha y en constante crecimiento entre La Habana y Argel, destinada a respaldar luchas antiimperialistas desde el Congo hasta Argentina y la Sudáfrica del siglo XX.

Los rebeldes argelinos adoptaron la perspectiva de que era legítimo y efectivo emplear todos los recursos a su disposición para alcanzar la liberación de su nación. Más allá del uso de la violencia, reconocieron la importancia de desplegar esfuerzos propagandísticos y diplomáticos tanto dentro como fuera de Argelia, como se ha detallado anteriormente. En resumen, este modesto estudio se considera un punto de partida que abre nuevas vías para investigaciones académicas futuras, especialmente en lo que respecta a otros aspectos de las revoluciones argelina y cubana.

Notas bibliográficas

¹ Trad personal del texto original : « One of the major obstacles to the development of the country in the postindependence period was a high rate of illiteracy among the population. In 1944 only 8.8 per cent of Algerian school-age children were enrolled in schools, rising to 14.6 per cent by 1954. By 1961 only 300.500 Algerian children were attending school...It is no wonder that by 1966, close to 6 million Algerians over the age of ten were completely illiterate » (M, Bennoune, 1988,p.219).

² Trad personal del texto original: The literacy rate never reached its precolonization level during the entire 132 years of colonization. In 1962, at the time of independence, There were still remarkably high rates of illiteracy: 85 percent of the population.” (Patricia M. E. Lorcin, 2006, p.182).

³ Por ejemplo, en los siete primeros meses de 1957 salieron en Bohemia cuatro artículos importantes sobre Argelia (“Lo que no dijo Jacques Soustelle”, 3 de febrero de 1957, pp 67 y 81-2;” Lagrimas, terror y sangre en Argelia”, 14 de abril de 1957, pp.68 y 91-3;” Sin piedad y sin salida”, 23 de junio de 1957, pp.110-2;” Así es la guerra en Argelia”, 7 de julio de 1957, pp.8-9 y 128-31). Además hubo, cada dos semanas como promedio, una nota sobre Argelia en la sección internacional de la revista.

⁴ Para más detalles sobre los textos de los acuerdos pueden verse en el citado libro de MOUREAUX, en los anexos

⁵ Cfr. anexo número 9, discurso del presidente Benkheda, el 18 de marzo de 1962, en MOUREAUX: Op. cit., págs. 240.

Referencias bibliográficas

Obras

- BEDIAOUI, MOUHAMED, (1961), « *La révolution algérienne et le droit* », Editions de l'Association Internationale de Juristes Démocrates, Bruxelles.
- BYRNE, JEFFRY JAMES, (2012), “L’action internationale du FLN”, en Bouchène, A. et al. (eds.), *Histoire de l’Algérie à la période coloniale (1830-1962)*, París, La Découverte.
- DROZ, B. y LEVER, E. (1982), « *Histoire de la guerre d’Algérie, 1954-1962* », París, Seuil.
- GUERRA, Sergio y MALDONAD, Alejo, (2009), “*Historia de la Revolución Cubana*”, Tafalla, Txalaparta.
- HENRY ADAMS, (1980), “ *HISTORY OF THE UNITED STATES OF AMERICA DURING THE SECOND ADMINISTRATION OF THOMAS JEFFERSON*”, new york, charles scribner’s sons, 1890, volumem 1.
- KONNELLY, M, (2011), *L’arme secrète du FLN: comment de Gaulle a perdu la guerre. D’Algérie*, París, Payot et Rivages.
- MOUREAUX, (1962), « *Les accords d’Evian et l’avenir de la révolution algérienne* », François Maspero, Paris.
- BENNOUN, MAHFOUD, (1988), *The making of contemporary Algeria, 1830-1987*, Cambridge Univesity Press.

- PERVILLÉ, G.(2004), “*La guerre d’Algérie: combien de morts?*”, en Harbi, M. y Stora, B. (eds.), *La guerre d’Algérie*. París, Pluriel.
- STORA, BENJAMIN, (2004), « *Histoire de la guerre d’Algérie, 1954-1962* », Paris, La Découverte.

Artículos

- CHE GUEVARA. Ernesto.(2007),El debate cubano, Barcelona :Editorial Laia ,
- JEFFERSON, Thomas, « Correspondence from Thomas Jefferson to James Monroe », 23 de junio de 1823, Manuscript Division, LIBRARY OF CONGRESS. https://tile.loc.gov/storage-services/service/mss/mtj/mtj1/053/053_1021_1022.pdf (sitio consultado el 6 de diciembre de 2021).
- LEONCIO, R. M. (1964). La Constitución argelina de 1963. *Revista de estudios políticos*, (133), 111-128.
- SALIM Lamrani, « Los orígenes de la Revolución Cubana de 1959 », ÉTUDES CARIBÉENNES [En ligne], 50 | Décembre 2021, mis en ligne le 15 décembre 2021,consultado 27octobre2023. URL :<http://journals.openedition.org/etudescaribeennes/23080> ; DOI : <https://doi.org/10.4000/etudescaribeennes.2308>.
- PATRICIA. M. E. Lorcin, (2006), *Algeria and France, 1800-2000, Identity, Memory and nostalgia*, Syracuse University Press.